

文◎化◎ジ◎ヤ◎一◎ナ◎ル だれが明朝体を作ったのか ～その誕生と歴史⑤

書体設計家 漢字書体史研究家・小宮山博史
講演録★2019年3月16日★北島町立図書館・創世ホール3階多目的ホール

■(図版はウイーン版の柳亭種彦『浮世型六枚屏風』絵草子を投影)ちょっと全体を見せてください。これはウイーンで作られた活字です。こういう所に記号が入っていて面白いですよ。ずっと読んできて、ここまで来ると末尾に記号があって、次はどこに移って読めばよいか表示しています。この絵と文章を、よく覚えておいてください。この本は柳亭種彦の作です。この人は、もともとは二百石どりの旗本で、その人が書いた絵草子なんですが、お見せしているのはウイーン刊行版です。なかなかきれいな印刷面ですよね。

■次の図版、お願いします。これが柳亭種彦の元版で、江戸で出版されたものです。東京大学の蔵書で、傷みがひどく、凄く汚れています。

■開けてみてください。同じ絵ですね。それで文章が入っている。江戸の版本はやや大きい。つまりサイズを比較するとウイーン版は、やや小さいんですけど。こんなに文字が入っている。ここにマークが入っていて、ここまで読んだら、次はここから読みなさいという印です。

■では次の図版。江戸で刊行された柳亭種彦の『浮世型六枚屏風』は、たぶんボルトガルかオランダの貿易船に乗せられて向こうに渡ったと思うんです。柳亭種彦の江戸版を活字でもって復元していくとすると、例えば「い」ならこれだけの数が必要になってくる。■活字というのは1つの文字が1つの字形であることで成立するシステムなんですね。だけど、あの江戸版を活字でもって復元すると、同じ字でもこれだけの数が必要になってくる。

■僕たちはこれを読めますからいいんですけど、例えばウイーンの印刷局の人たちが、いったいどの字を使つたらいいのかというのは分からぬ。もしかすると、その江戸版の形に合わせてこれだけ活字を作つていって、それを組み合せたんでしようけど、これは活字のシステムとしてはダメなんですね。最小単位で最大効果というのが、活字の特徴なんですけど、この活字は簡単さではなく、複雑でもって最小効果つてことになる。

■これは、ひらがなですね。はい次。こんな風になってくる。連綿体もありますね。では、なんでこんなことをしたのかよく分からないんです。ただ単に柳亭種彦の本文を読ませるんだったら、普通の活字を組めばいいんですけど、これをした理由がよく分からない。非常に珍しい作り方です。ひらがな、カタカナ、漢字という複雑な日本語活字の歴史の珍しい例です。

■では、次。ここからお配りしたコピーをちょっと見てください。ここに「美華書館告白」って書いてある。「告白」と言っても愛を告白しているわけではなくて、これが販売広告です。ここには、1号、2号、3号、4号、5号、6号、全部で6サイズの活字が出てきます。これは、上海にあった美華書館の広告です。中国で出され

た漢字週刊誌の中にこれが入っていた。上海のプレスピテリアン・ミッション・プレス(北米長老会印刷所)が出た広告です。

■今まで見てきたように、漢字活字は実際には色々な所でたくさん作られてきたんですね。そのうちのいくつかが、この美華書館に集約された。これだけ色々な大きさのサイズのものを見せている活字の広告見本はこれ初です。ここからこれがどこのものかというのを見ていきたいと思います。これは少し後に掲載された広告ですが、2号が一つ削られて空白になっています。他の活字は同じものです。

■(建物を撮った図版を投影)美華書館というのはいったいどういう所なのかというと実は、こういう建物です。これは北京路といって、黄浦江に流れ込む蘇州川に沿つて走る大通りです。そこにあつた3階建ての木造の建物を使っていました。

■これは1800年代後半に撮影された写真だと思います。これは前景ですね。はい次。(内部の仕事風景の図版)これは鋳造室。活字を鋳造しています。後ろ側にいくつか機械が並んでいますが、これが鋳造機ってやつです。真ん中に職人さんが並んでヤスリでゼイヘンを削っている非常に珍しい写真です。

■(次の図版)これは漢字活字ではなくて、欧文、ラテンアルファベットの活字を組む部屋、欧文植字室。(次の図版)これは印刷室ですね。(次の図版)はい、これもそうです。

■ちょっと、写真がぼやけていますけど動力は電気を使っていると思いますけど、電気がないときはどうしたか。これは別の印刷会社ですけど、牛を使って印刷機をまわしたという記録が残っています。「ぐるぐる牛が回っている。俺は畠を耕さないで、なんでこんなことをしなければいけないんだ」という詩を中国人が作っています。

■(別の図版)はい、これが製本室。

■(建物の図版)でこれは北四川路に作られた印刷工場です。蘇州川の北、戦前に日本人がたくさんいた虹口(ホンキュウ)と言われているところに1900年頃作られた。この左斜め後ろに、昔の北部日本人学校がありました。今も建物がそのまま残っていて、上海の中学校として使っています。その前にキリスト教の教会が今もそのまま残っています。

■(建物内の図版)これが活字の植字室。ここに、たくさんの活字がありますね。ここで活字を拾つて組む。全部で6段あります。この内の中段が最も多く使われる活字が入っています。上下が次。左右はあまり使われていない字、という風に決められています。全体の文字数でいうと、6664字。だけど金属活字ですから、1頁に600字文字があれば、活字は600本になります。皆さんの使うデジタルフォントはパソコンの中に1つ入つて、それを何度も繰り返し使ってますけど、金属の活字の場合には、必要な文字数全部が必要になります。ですから例えば、これがある一定のサイズ、本文のサイズだと、十何万本とか二十万本とかの数が必要になってきて、床が抜けるぐらいの重さになります。印刷所では、こんな風にして作っている。

■この美華書館というのが、実はすごく日本に影響を及ぼしています。つまりアヘン戦争の結果、清朝はキリスト教の禁教を解きます。その結果、中国には、たくさんの宣教師が入ってきて、印刷所を作つて聖書を印刷する。その中で最も大きな印刷所が美華書館という長老会のものでした。この小さな活字見本は1号の元になった試作

見本です。マラッカで、サミュエル・ダイアというイギリス人が作ったものが、この見本の1号。つまりこの1号はイギリス人が作ったものです。1837年。

■聖書を開いてみます。これは扉ですけど、ここにダイアが作った活字が使われています。それからこれもダイアが作った4号活字。サミュエル・ダイアっていう人は、もともと印刷工ではなかったんですけど、活字を開発しました。なかなか大変だったんですけど、開発する途中でもって、マカオかどこかで病死します。

■じゃあ次。これが1号活字ですね。キリスト教の宣教師がどんどん入ってきて、こういう漢訳聖書を発行していく。これもアヘン戦争の結果です。この中に2号っていうのが右頁の下にあります。2号っていうのは、実はドイツ・プロシア人のバイエルハウスっていう人が作った活字です。ちょっと右上がりの、コピーを見ていただいたら分かりますけど、右上がりで細身の書体です。

■(図版)これは2号。これはドイツ人が作ったもの。もう本当に形としては非常によく出来ています。これも活字の元は金属に彫つてます。

■英字だと一番画数の多いものは、WとかMですが、漢字は画数が物凄く多いから、金属に彫るのはとても大変です。それでもよく出来ています。非常にバランスがよくなっています。

■(図版)これが、その2号を作つたバイエルハウスという人が作った楷書体なんですが、図版の3字目「石」という字があると思うんですけど、これが転倒しています。これで、活字だって分かります。バイエルハウスっていう人は、こういう楷書活字も作っています。あまりうまくないですけど。

■(次の図版)これは、凄い珍しくて、こちら側がドイツ人の作った2号、そしてこれがアメリカ人の作った出来のいい2号。水平垂直になつていて、現在の明朝体の原型になっています。1冊の本の中で2種類を使うっていうのが、珍しい印刷物でした。

■(次の図版)これは4号ですね。ちょっと時間が残り少なくなつてきたので、先に行きます。

■(『地球説略』の図版)これは3号なんですが、寧波(ニンポウ)で印刷された世界の地理・歴史書です。それでこれは、日本版なんですが、この本は日本でも復刻印刷されています。それでここに記憶しておいてください。「一千八百五十六年」と書かれています。

■これが元版なんですよ。「耶蘇降世」っていうキリスト教の言葉が入っている。これはまだアヘン戦争以前ですので、清朝がキリスト教を禁教にしていた頃、この本が出るんですけど、これを日本でもって復刻したものです。

■ただし日本ではまだキリスト教は禁教です。キリスト教がOKになったのは明治になってからなんで、そういう、キリスト教に関係ある単語や文章をうまく削つて復刻するという、非常に珍しい本が『地球説略』という本です。

■元版の扉下に出版したところの名前があります、「寧波華花聖教書房刊」です。日本版は「寧波華花書房刊」と、「聖教」を抜いてあります。これは序文で2号を使つていて、左頁が3号ですね。日本版は3巻本ですが、元版は2巻本なんです。

(以下、次号に続く★採録・文責=小西昌幸)